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Введение. Позднеантичная политическая мысль традиционно обходится стороной и в иссле-

довании, и в преподавании истории политических учений. Тем не менее она сыграла важную роль  
в развитии политической мысли. Актуальность обращения к истории позднеантичных политиче-
ских идей не детерминируется исключительно необходимостью заполнить пробелы в нашем по-
нимании развития политической теории. 
 

Методы. Опыт осмысления политической реальности античной эпохи в последнее время ак-
тивно используется для поиска новых ориентиров в постоянно меняющемся ландшафте современ-
ной политической науки. Многообразие политической терминологии и политических концепций 
свидетельствует о развитости политического мышления и об определённой глубине познания ме-
ханизмов политической власти. 
 

Основные идеи исследования, полученные результаты и их обсуждение. Несмотря на то что 
политическая мысль зародилась в еще глубокой древности в странах Древнего Востока, где в этот 
период возникли первые государственные образования, своего наивысшего расцвета в эпоху 
Древнего мира она достигла в Древней Греции и Риме. Развитие политической теории происходи-
ло при этом долгое время в рамках философских систем и концепций, где она, постепенно эволю-
ционируя, приобретала форму рационалистической рефлексии о мире политики. 
 

Заключение. Систематическое изучение теорий позднеантичного периода является крайне 
важным для развития истории политической мысли, так как они детализируют наше знание о раз-
витии политических концептов, служат наглядной иллюстрацией возможной интеграции различ-
ных, противоположных концепций в идеологию и политическую практику различных государств. 
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Introduction. Late antique political thought has traditionally bypassed both the study and the 

teaching of the history of political doctrines. However, it played an important role in the development of 
political thought. The relevance of addressing the history of late antique political ideas is not determined 
solely by the need to fill in the gaps in our understanding of the development of political theory. 
 

Research methods. The experience of understanding the political reality of the ancient era has been 
actively used to search for new landmarks in the ever-changing landscape of modern political science. 
The diversity of political terminology and political concepts indicates the development of political 
thinking and a certain depth of knowledge of the mechanisms of political power. 
 

The main ideas of the study, the results obtained and their discussion. Despite the fact that political 
thought arose in antiquity in the countries of the Ancient East, where the first state formations arose 
during this period, it reached its peak in the era of the Ancient World in Ancient Greece and Rome. The



development of political theory took place for a long time in the framework of philosophical systems and 
concepts, where, gradually evolving, it took the form of a rationalistic reflection on the world of politics. 
 

Conclusion. Conclusions are made according to which a systematic study of theories of the Late 
Antique period is extremely important for the development of the history of political thought, since they 
detail our knowledge about the development of political concepts, serve as a clear illustration of the 
possible integration of various, opposite concepts into the ideology and political practice of various 
states. 
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